
HÉCTOR E. RECALDE

La protesta social en la Argentina. Desde las primeras sociedades de resistencia al movimiento piquetero

Grupo Editor Universitario, Buenos Aires, 2003

La creciente aparición de trabajos de investigación y análisis sobre los conflictos sociales y los movimientos que los protagonizan ponen sobre el tapete los distintos enfoques conceptuales, universos teóricos y metodologías que se postulan como instrumentos capaces de dar cuenta del cúmulo de tensiones y rupturas que se producen en la sociedad. La obra que nos ocupa es un intento de aproximación a las formas de protesta en la sociedad argentina reconstruyendo la secuencia histórica que va desde el nacimiento del movimiento obrero, a fines del siglo XIX, hasta las formas de resistencia nacidas como respuesta al deterioro de las condiciones de vida de las masas durante la década neoliberal de los '90 y la crisis abierta con la revuelta popular que derrocó al gobierno de De La Rúa.

Hasta ahora fenómenos como las coordinadoras de desocupados (piqueteros), asambleas barriales, fábricas recuperadas, etc.; han venido siendo objeto de aproximaciones hechas desde el campo del periodismo de investigación, desde el periodismo político partidario, y desde enfoques sociológicos realizado con la metodología de trabajo de campo. Distinto es el camino seguido por el trabajo de Recalde que se propuso realizar una síntesis del cúmulo de bibliografía y

análisis primarios sobre los nuevos movimientos. Si el periodismo es la primera versión de la historia, la tarea del historiador que se ocupa de los hechos más contemporáneos es la de inscribir los procesos coyunturales en el contexto del tiempo largo y de la perspectiva de tiempo en que pueden comprenderse en toda su dimensión los procesos más estructurales. A nuestro juicio uno de los principales méritos del libro que estamos reseñando es el esfuerzo hecho por el autor para ubicar el peso específico de los nuevos espacios críticos y reivindicativos en tanto que respuestas de las clases subalternas a la crisis del modelo de acumulación y del régimen político de la democracia de baja intensidad que constituía su soporte superestructural. Para eso el autor intenta rastrear las raíces de la actual crisis en el período que va desde el terrorismo de estado y la implantación de un modelo de acumulación favorable a los grupos más concentrados durante la dictadura militar de 1976, en el continuismo posibilista que signó al gobierno de Alfonsín en los ochenta y la ofensiva del neoliberalismo mafioso y populista durante el gobierno menemista y su posterior derivación en formas confiscatorias de los ingresos de los sectores populares y medios durante el efímero gobierno aliancista.

Recalde enfoca también su atención en los debates que se están realizando en el movimiento social alrededor de experiencias que sacuden viejos esquemas programáticos y concepciones ideológicas muy arraigadas. Pongamos por ejemplo el análisis del fenómeno de las fábricas recuperadas y su administración por los trabajadores como un hipotético embrión de nuevas relaciones sociales o de un

sector productivo sustraído parcialmente de las leyes del mercado. Recalde toma distancia tanto de las visiones más optimistas como de las que descalifican estas iniciativas sin más trámite. En ese terreno intenta señalar la orientación divergente de los agrupamientos y espacios que trabajan en el área de las fábricas recuperada con una perspectiva socialista revolucionaria de aquellos que pretenden fortalecer un sector de pymes como parte de la construcción de un modelo de "capitalismo serio" alternativo al modelo neoliberal. Este libro nos entrega un análisis igualmente desapasionado y equilibrado del movimiento piquetero en sus múltiples vertientes y sus distintos posicionamientos ante la realidad nacional.

La obra cuenta con un interesante apéndice documental que le brinda al lector información estadística y análisis específicos sobre las distintas variantes económicas y sociales que constituyen el telón de fondo del actual momento de la sociedad argentina. La obra se cierra con un análisis de las perspectivas abiertas por el actual gobierno nacional y su intento de consolidación de un nuevo régimen político capaz de amortiguar las reivindicaciones y demandas de la sociedad civil, así como las señales, inciertas y poco claras, en vistas a la planificación de un nuevo modo de acumulación que reemplace al de la década neoliberal de los '90.

Recalde caracteriza al gobierno del presidente Kirchner a medio camino entre las tentaciones continuistas y los tanteos tendientes al desarrollo de una perspectiva reformista coherente dentro de los marcos del sistema. Al relacionar las perspectivas políticas con las demandas y respuestas nacidas en la sociedad civil, el autor de *La protesta social...* arriesga la opinión de que el proceso abierto con la revuelta popular del 19 y el 20 de diciembre lejos de estar cerrado abre inquietantes y profundos interrogantes sobre el futuro de nuestro país.

Omar Daniel De Lucía

